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聚光科技（杭州）股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2023-003 

投资者关系活

动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 □ 一对一沟通 

■其他（电话会议调研）  

参与单位名称

及人员姓名 

国华兴益保险、信达澳亚基金、兴合基金、中国人保、红杉资本、兴业证

券、上海乘安资产、北京源乐晟资产、交银施罗德基金、嘉实基金、淡水

泉投资、朱雀基金、上海人寿保险、安联保险、长城财富资产、深圳大道

至诚投资、上海沣杨资产、PINPOINTASSETMANAGEMENTLIMITED、

华泰柏瑞基金、上海易正朗投资、国投瑞银基金、五矿鑫扬投资、闻天私

募证券、西藏源乘投资、中航信托、上海恬昱投资、上海泾溪投资、深圳

市尚诚资产、上海明河投资、弘毅投资、汇添富基金、中金基金、深圳正

圆投资、创金合信基金、东北证券、涌德瑞烜私募、中国人保资产、华创

证券、进门财经、青骊投资 

时间 2023年 10 月 29 日 21:00-22:00 

地点 电话会议调研 

上市公司接待

人员 

总经理  韩双来 

董事会秘书  田昆仑 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

 

田昆仑先生对公司经营情况做了一下简要的回顾和介绍，今

年宏观形势下对公司业务有一定的压力，主要系公司财政类客户

偏多，所以合同额有一定的下降。但同时公司第三季度报告中营

收单季度有恢复性的增长，主要由于三季度公司对在手合同执

行、确认收入方面做了比较多的努力。此外，现金流层面也有明

显好转。公司在今年困难的情况下也在人员、费用等方面做出了

调整和优化，预计会在明年报表有所体现。整体来看，无论是政

府端还是科学仪器业务，外部环境都有望更加友好，公司对第四

季度及明年业务持谨慎乐观的态度，尤其明年会更乐观一些。 



1、前三季度的订单情况?环境端及非环境端的表现?谱育在

订单上按下游的分布的情况? 

答：聚光层面，前三季度整个合同额下降13%，其中环境端

下降了约20%、实验室同比增长20%多、工业略有下降。从全年的

计划来看，我们在努力完成新签订单的计划目标，整个大环境局

势来看，现在应该是处于一个平稳期，预计明年会有所改善。谱

育前三季度合同额大约是下降11%，主要是环境业务下降的较多，

因为谱育环境中占比较高的是与颗粒物等相关的VOCs监测仪器

等,这部分客户端整体的投入下降，非环境板块的有增长，其中

第三方检测增速比较弱，预计四季度第三方检测会比前三季度好

些，受整个大环境的影响，今年在政府端、企业端、第三方检测

端客户在投资上与前几年相比热点较少，四季度可能会有所改

善，明年的情况应该会更好一点。 

2、请问公司今年前三季度现金流的改善主要是受益于仪器

业务回款加强，还是PPP项目的回款的改善? 

答：两方面因素都有:一方面，由于外部环境回暖，加之公

司在仪器业务回款和业务人员绩效考核进行了强挂钩，所以第三

季度的回款情况会比前两个季度好一些；另一方面，因为公司停

止新签PPP项目、且越来越多的项目步入运营期，相对应的在PPP

项目上的现金流出也逐渐减少。 

3、谱育今年高校端的表现如何? 

答：前三季度这块业务同比增长十几个点，四季度有些订单

储备，但全年来看和去年持平，主要是因为今年客户整体投入比

去年下降，去年四季度有政策的鼓励，今年没有持续，对新签订

单有一定的影响。但从公司统计上来看环境端和非环境端的产品

市场占有率是有所提升的，订单增长较慢主要是还是因为市场整

体投入下降较多。如果政府有新的政策，对这块业务订单需求会

有提升。 

4、PPP项目最新的剥离进展如何? 



答：PPP项目的剥离还是在努力的推进，目前有一个比较大

的项目已经和政府达成了意向，将逐步退出，其他项目还在积极

推进。 

5、今年行业情况比较差的情况下，进口企业会不会在竞争

上更激进? 

答：行业需求下降后确实会让竞争更加激烈，明年预计还会

延续这个趋势。但公司相对于国际知名公司市场占有率较低，相

对来看没有进口企业受到的影响大。 

6、谱育今年和明年的展望如何？ 

答：谱育大体的发展逻辑跟集团是保持一致的，包括在结构、

人员、费用等方面也同样做出了调整和优化，长期来看谱育的研

发投入还是保持了一定比例，公司也看好科学仪器的国产替代，

如果后面大的经济周期好一些，公司的增速还会更快。 

7、公司在结构、人员、费用方面调整和优化的情况? 

答：由于环境类整体投资下降，公司在环境类业务的人员薪

酬费用将下降约10%，这个主要是在明年报表逐步反映。所以从

费用角度来看，2023年和22年相比变化不大，但24年变化会比较

明显，会因为人员薪酬费用的减少，2024年同比的利润报表得到

优化改善。 

8、公司在半导体、医药上前三季度有什么突破? 

答：半导体领域，主要的一块业务是环境板块延伸过来的工

厂厂房洁净检测，也是业务规模最大的，还有一块实验室检测的

部分主要是质谱(ICP-MS等)元素检测，其他红外类的占比较小，

前三季度大概四五千万的收入，全年来看应该是略有增长。医药

方面目前采购热点一般，公司还是做长期准备，因为开拓的周期

较长，专门成立了医药的团队，计划先开拓市场，把更多的经历

放在渠道商上，目前来看很多有渠道资源的经销商愿意和公司合

作。 

9、海外业务的拓展情况?子公司聚致、聚拓、谱聚、谱康的



情况? 

答：因为公司海外业务本来占整个收入比例较低，这两年在

海外市场的销售有所加强，一些新的市场拓展较快，海外业务的

增速比较快。谱聚合同额基本实现了目标。谱康的产品市场反响

不错，增速还有提升还需要一定的时间。聚致、聚拓大概能够完

成全年预算的七八成左右，整体看是稳步推进的。 

10、今年环境端毛利率水平如何?政府支出如果有恢复的话

如何看这个业务的利润率变化? 

答：仪器仪表设备类毛利率同比下降了一点，整体来看是由

于竞争加剧、价格下降导致的。对仪器仪表类产品的整体毛利率

还是比较有信心的。 

11、地方政府化债对公司回款影响? 

答：如果明年能顺利实施的话，报表层面是会有很大的改善，

包括减值冲回、现金流改善等。目前看有些省份已经实施一些政

策并在付款方面有所改善，其他省份还要等具体的政策推出，如

果能全面推进的话对公司帮助将比较明显。 

应收附件清单 无 

日期 2023年 10 月 29日 

 


